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Руслан ГОРБАЧЕВ

Мать Николая Ав
туховича о том, как
ее сын чудом вернулся
живым из Афганиста
на, дочь Юрия Леоно
ва о требованиях к
отцу «расколоться» и
жители Волковыска с
просьбой о помощи – в
репортаже «Салідар
насці» из родного горо
да предпринимателя,
державшего беспреце
дентную трехмесяч
ную голодовку в
СИЗО.

Напомним, что 16
июля Николай Автухович
прекратил голодовку, ко�
торую держал 3 месяца.
Но теперь бывший руково�
дитель фирмы «Ника�так�
си 22222» обвиняется не
только в поджоге дома со�
трудника милиции, но и
подозревается в том, что
якобы готовил убийство
председателя Гродненско�
го облисполкома, а также
заместителя министра по
налогам и сборам. И если
судить по поступающей
из МВД информации, по�
кушаться на их жизнь он
должен был с помощью
найденного в Волковыске
в 2005 году… гранатомета
(!).

Впрочем, в 50�тысяч�
ном Волковыске шутить
на счет последних заявле�
ний в отношении Николая
Автуховича никто уже не
может. Слишком серьез�
ный оборот принимает его
дело.

Приехав в Волковыск,
кореспондент «Салідар�

насці» попытался погово�
рить с сотрудниками
фирмы «Ника�такси
22222» и ее нынешним
директором Людмилой
Паремской, которая не�
давно была арестована, а
затем выпущена на свобо�
ду. Но на проходной пе�
ред закрытыми дверями
автор этих строк был
встречен вахтером. Вклю�
чив белорусское умение
косить под простецкого
хлопца, который ничего
не знает и которому нет
ни до чего дела, тот как
можно обыденнее отве�
тил: «Директор в коман�
дировке. Когда будет? Да
черт его знает».

Ответ о том, что Люд�
мила Паремская в коман�
дировке, получает
каждый, кто пробует доз�
вониться ей уже на протя�
жении недели – с момента
выхода директора фирмы
из�под ареста.

Кстати, на этом самом
месте – около офиса фир�
мы такси – можно по�
нять, что «Ника�такси
22222» была главным
детищем в жизни трудо�
голика Николая Автухо�
вича. Дело в том, что зад�
няя стенка гаражного
массива фирмы является
одновременно задней
стенкой построенного с
другой стороны двухэ�
тажного дома предпри�
нимателя. То есть, на то,
чтобы попасть из своей
кровати в офис, ему нуж�
но было потратить от
силы минут пять.

Теперь дверь на обне�
сенный высокими стена�
ми участок предпринима�
теля заперта. По словам
соседей, жена Автуховича

здесь не появлялась уже
около трех месяцев, а его
дочь давно учится в
Польше.

Живущая через дорогу
пенсионерка рассказывает,
как людям жалко Нико�
лая. Вместе с подругой они
ездили на его недорогих
такси в баню, а одним
соседям он бесплатно выде�
лил машину на похороны.

— Идет по дороге, все�
гда здоровается со мной,
хоть и не знаком. Вы там,
в Минске, помогите ему
как�нибудь, – говорит на
прощание бабушка.

Белые “Мерседесы” из
фирмы Николая Автухо�
вича давно стали одной из
визитных карточек Волко�
выска.

Юлия Михнюк, дочь
ближайшего соратника
Автуховича Юрия Леоно�
ва, с которой мы разгова�
риваем на центральной
площади города, о помощи
не просит, а просто
надеется на неожиданно
хорошую развязку. При�
мерно, как полтора года
назад, когда ее отец дос�
рочно освободился из ко�
лонии и внезапно вечером
появился дома.

«Я ПОВЕРНУЛАСЬ К
СОПРОВОЖДАВШЕМУ
ОТЦА МИЛИЦИОНЕРУ
И СКАЗАЛА «ВЫ ЧТО
ДЕБИЛЫ?»

– Юлия, был ли для ва)
шего отца и вас его арест
8 февраля неожиданным?

– Безусловно. После
первой отсидки отца я у
него спросила будут ли у
него в дальнейшем пробле�
мы. Он уверенно сказал,
что все, никаких дел в его
отношении уже откры�
ваться не будет.

Т.к. отец в течении 5
лет не мог занимать руко�
водящие должности, он
стал работать в фирме про�
граммистом. Все шло спо�
койно до 8 февраля.

В 7 утра нам позвони�
ли в квартиру. Кроме отца,
собиравшегося на работу,
все спали. Папа открыл
дверь, и к нам влетело 6
человек в штатском. Отцу
сунули постановление об
обыске. У нас изъяли пор�
трет Автуховича в военной
форме, личную переписку
отца с матерью, его блок�
нот и паяльник.

После того, как отца
забрали на допрос и стало
известно, что его отвезут в
СИЗО, я приехала в РОВД.
Когда он вышел покурить,
я у него спросила: «Папа,
за что?». Он ответил: «Ле�
лик, ты будешь смеяться.
За поджог дома Коцубы в
2005 году».

Я не выдержала, повер�
нулась к сопровождавше�
му отца милиционеру и
сказала: «Вы что деби�
лы?». Дело давно уже зак�
рыто, поджигатели давно
уж сидят!

Потом я узнала, что в
тот же день забрали Авту�
ховича и Осипенко. То, что
забрали Осипенко, это про�
сто атас! Он уже год не ра�
ботал в фирме, с отцом и
Автуховичем не общался.

На следующий день я
пошла к Сергею Коцубе –
бывшему начальнику
РОВД, дом которого подо�
жгли в 2005 году, по�мое�
му, в день свадьбы его до�
чери. Теперь он работает
директором Волковысской
типографии.
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Президент БеларПрезидент БеларПрезидент БеларПрезидент БеларПрезидент Беларуууууси учит белорси учит белорси учит белорси учит белорси учит белорууууусский?сский?сский?сский?сский?
Ян БУЯН

Судя, по всему, руково
дитель Беларуси решил
заняться корректиров
кой собственного имиджа
не только на экспорт, но и
для внутреннего пользо
вания. В минувшую суббо
ту Александр Лукашенко
на съезде байкеров катал
ся на «Харлее». И это не
все, чем он может удивить
общественность в обозри
мом будущем.

Тропою Брежнева
Представьте себе крос�

сворд: 12�й вопрос по горизон�
тали «Увлечение Лукашен�
ко». На Х начинается, на Й
заканчивается. 6 букв.

До недавнего времени от�
вет был однозначен: хоккей.
Но теперь, как говорится, воз�
можны варианты: «Харлей»
тоже соответствует всем за�
данным условиям.

Куда любопытнее вопрос:
зачем Лукашенко понадоби�
лось субботнее шоу? Само со�
бой, не обошлось без желания
показать очередной кукиш
Кремлю: получается, что нео�
фициальной встрече прези�
дентов СНГ на ипподроме,
глава Беларуси предпочел
участие в съезде байкеров.
После заявления, что Алек�
сандр Лукашенко в «таком
мероприятии, как скачки,
свое участие не планирует»,
появиться в этот же день на

«железном коне» — очень
символично.

Но едва ли целевой ауди�
торией субботнего спектакля
являлась Москва. Слишком
сильные изменения при�
шлось вносить в привычный
для Александра Лукашенко
антураж. До сих пор его об�
щение с молодежью своди�
лось, как правило, к участию
в съездах БРСМ и протоколь�
ных встречах с подрастающи�
ми талантами, получающи�
ми стипендии из президент�
ского фонда. И вдруг – съезд
байкеров. Вряд ли руководи�
тель Беларуси так расстарал�
ся исключительно ради того,
чтобы позлить кремлевских
друзей.

Скорее всего, этот спек�
такль предназначался той
аудитории, у которой Алек�
сандр Лукашенко не пользу�
ется чрезмерной популярно�
стью – молодежи. И свою
порцию «вау!» глава Белару�
си наверняка получил. Благо
его заезд закончился куда
удачнее, чем экспромт Лео�
нида Брежнева. В свое время
генеральный секретарь ЦК
КПСС, находясь в Бонне с
официальным визитом, но в
не совсем официальной обста�
новке и еще менее официаль�
ном состоянии, во время
прогулки внезапно оседлал
припаркованный неподалеку
мопед и рванул с места в ка�
рьер. Но тормозить Брежнев
не умел – поэтому поездка за�
кончилась падением на ухо�
женный немецкий газон.

Языковой вопрос
Возвращаясь к Лукашен�

ко, отметим, что в скором вре�
мени он может удивить пуб�
лику еще не раз. Сразу хочу
предупредить: нижеприве�
денная информация из раз�
ряда «за что купил, за то
продаю». Но сообщил мне ее
человек авторитетный и зас�
луживающий доверия.

Так вот, по сведениям из
неофициальных источников,
в настоящее время глава госу�
дарства берет уроки белорус�
ского языка. Посему не
исключено, что накануне пред�
стоящих президентских выбо�
ров он заговорит на «мове».

Будучи депутатом Верхов�
ного Совета, Лукашенко в со�
вершенстве владел одним язы�
ком – «трасянкой». Такое
положение дел сохранялось на
протяжении довольно дли�
тельного времени и после того,
как он стал президентом. Зна�
менитое выражение «перат�
рахнуть правительство» отно�
сится именно к тому периоду.

Но постепенно Лукашен�
ко стал грамотнее говорить на
русском. И хотя от акцента
главе Беларуси окончательно
избавиться не удалось, но и
поводов для насмешек он сей�
час дает гораздо меньше.

Что касается белорусского
языка, то за 15 лет президент�
ства Лукашенко выступал на
нем считанное количество раз.
Да и то «по бумажке».

Форма и содержание
Вряд ли Александр Лука�

шенко опасается, что для по�

беды на выборах ему не хва�
тит голосов приверженцев
родного языка. Скорее мож�
но предположить, что глава
государства начал задумы�
ваться о том, каким останет�
ся его образ в истории. А пер�
вый президент Беларуси, не
говорящий на белорусском
языке, – не самая лестная ха�
рактеристика.

Существуют наверняка и
другие возможные мотивы. В
любом случае намерение Лу�
кашенко освоить язык ти�
тульной нации похвально.
Кстати, косвенным свиде�
тельством тому, что глава го�
сударства взялся за учебник
белорусского, являются све�
жие инициативы госорганов
и отдельных чиновников.

Так, министерство обра�
зования утверждает, что пла�
нирует расширить список
учебных заведений с препо�
даванием на белорусском
языке. А новый министр
культуры Павел Латушко
заявил, что делопроизвод�
ство в его ведомстве будет ве�
стись на белорусском языке
и, таким образом, будет по�
дан пример остальным мини�
стерствам.

Стоит, однако, помнить,
что Лукашенко, заговорив�
ший на белорусском, не ста�
нет автоматически лучше
себя сегодняшнего. Все�таки
речь идет о корректировке
фасада, а не содержания.
Внутри же Лукашенко оста�
нется жестким и коварным
политиком.

ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенко призвал Степашина не верить слухамо призвал Степашина не верить слухамо призвал Степашина не верить слухамо призвал Степашина не верить слухамо призвал Степашина не верить слухам
Визит в Минск пред

седателя Счетной пала
ты России Сергея
Степашина президент
Беларуси, видимо, решил
использовать для того,
чтобы замолить свой
неприезд в Москву на
скачки на приз президен
та РФ. Лукашенко, в ча
стности, призвал не
верить слухам и инсину
ациям об уходе Белару
си от России, распускае
мых СМИ.

– Мы никогда не уйдем
от России, так же как Россия
никогда не оставит нас, – ци�
тирует слова президента
«БЕЛТА». – Все, что они пи�

шут по этому поводу, – пол�
ное вранье и преднамеренное
искажение фактов по любо�
му, даже самому мельчай�
шему поводу. Не говоря уже
об экономических и полити�
ческих отношениях между
Беларусью и Россией.

Лукашенко считает, что
«это антинародное лобби,
которое активизировалось в
России и у нас».

Белорусский лидер так�
же подчеркнул, обращаясь
к Сергею Степашину: «Мы
всегда были вместе и будем.
И потому работы у КГК и
Счетной палаты на перспек�
тиву очень много. Я уверен,
что ее будет еще больше».

– Я всегда поддерживаю
любое ваше вмешательство в

любой вопрос взаимоотноше�
ний государств, – подчеркнул
президент. – Контроль всегда
будет при любой власти одним
из важнейших направлений го�
сударственной деятельности.

Глава государства также
отметил, что активизация
совместного контроля Счет�
ной палаты России и Коми�
тета государственного
контроля Беларуси за ис�
полнением бюджета Союз�
ного государства принесла
положительный результат.

— Думаю, что трата де�
нег из союзного бюджета
может быть образцом расхо�
дования денежных средств
для любой бюджетной орга�
низации, – отметил Алек�
сандр Лукашенко.

Со своей стороны Сергей
Степашин подчеркнул, что
у Счетной палаты России и
Комитета государственного
контроля Беларуси «нет ни�
каких тайн друг от друга».

– Несмотря на все пери�
петии жизни государств, в
том числе кризисную об�
становку, между нашими
ведомствами всегда остава�
лись прекраснейшие отно�
шения, – подчеркнул он.

Сегодня планируется
проведение совместной кол�
легии КГК Беларуси и Счет�
ной палаты РФ. Основными
вопросами повестки дня яв�
ляются реализация бюдже�
та Союзного государства и
реализация программ Союз�
ного государства.
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Спросила, писал ли он
заявление в отношении
моего отца или Автухови�
ча? Он сказал, что ника�
кого отношения к их аре�
стам не имеет.

– Как вы думаете, по)
чему вашего отца арес)
товали?

– Точных причин не
знаю, но наверняка пото�
му, что очень долгое вре�
мя работал с Автухови�
чем. Уверена, мой отец
ничего противозаконного
сделать не мог. Перед тем
как что�то предпринять,
он взвешивает все «за» и
«против», прочитает
кучу литературы.

Насколько я знаю, не
было у него конфликтов и
с местными властями. В
политику он лезть не хо�
тел – говорил, что и так
хватает проблем.

– Автухович и ваш
отец были друзьями?

– Мне кажется, меж�
ду ними были чисто ра�
бочие отношения. По
крайней мере, на моей
памяти Автухович ни
разу не был у нас дома в
гостях. Но если по рабо�
те возникала какая�то
проблема,  Автухович
сразу звонил моему отцу
– «Юра, решай».

– Сообщал ли вам
отец о том, когда может
завершиться следствие?

– О каких�то сроках
трудно судить. К нему
уже тысячу раз приходи�
ли, говорили «Юра, да�
вай, колись». Отец им
отвечает: чего вы время
тяните, передавайте дело
в суд! Они опускают голо�
вы и уходят.

А сейчас еще после до�
бавления нового дела по�
менялся следователь.
Пока Виктор Клочко
вникнет во все бумаги,
пройдет немало времени.

– Разговаривали ли
вы с нынешним директо)
ром «Ники)такси» Люд)
милой Паремской после
ее недавнего ареста и
выхода на свободу?

– С ней пытался пого�
ворить мой муж, но ниче�
го не получилось: она
избегает всяких контак�
тов. Не знаю я и где жена
Автуховича Елена Ива�
новна. Ее мобильный по�
стоянно отключен.

– На какой исход дела
вы надеетесь?

– Надеюсь, что отца
все�таки выпустят. Но
считаю, что в нашей стра�
не правосудия нет и не бу�
дет, пока не поменяется
власть. В Беларуси я ос�
таваться не намерена. Эта
страна покалечила моего
отца и семью. Надеюсь
мы с отцом уедем в Рос�
сию (Юрий Леонов ро�
дом из Твери – С.).

«Я НЕ ВЫДЕРЖУ,
ЕСЛИ ЕГО НЕ УВИЖУ!»

Николай Автухович не
погиб в Афганистане
лишь по счастливому со�
впадению

В гораздо худшем мо�
ральном состоянии нахо�
дится Лидия Юльяновна,
70�летняя мать Николая
Автуховича. Арест сына
делает ее еще одной жер�
твой сомнительных
уголовных дел. В начале
разговора она с трудом
подбирает слова, и через
несколько минут стано�
вится ясно почему – что�
бы не сорваться на плач.

– Лидия Юльяновна,
раскажите, пожалуйста,
немного о своем сыне.

– Коля родился 7 ян�
варя 1963 года в Волко�
выске. Его отец, который
уже умер, работал води�
телем. Я сначала труди�
лась на хлебозаводе, а
потом посудомойкой в
школе, где учился Коля.
Была постоянно с ним,
оберегала.

После семи классов он
поступил в училище в Бе�
рестовице на курсы води�
телей – видимо, хотел
пойти по стопам отца. А
потом на два года уехал
служить в Афганистан.
Однажды приехал оттуда
в отпуск, а через некото�
рое время мне говорит:
«Мама, я – счастливый.
Машина, в которой я дол�
жен был ехать, была
уничтожена со всеми сол�
датами».

Когда он вернулся из
Афганистана пошел рабо�
тать в воинскую часть в
Волковыске, а потом по�
тихоньку стал занимать�
ся бизнесом. Он доброй
души человек! Его учите�
ля, с которыми я обща�
юсь, до сих пор вспоми�
нают о нем только
хорошее и сильно за него
переживают. Он ведь не
хулиган, не бандюга.
Много кому помогал, дет�
дому постоянно подарки
делал. А сейчас в труд�
ную минуту вряд ли ему
кто поможет.

Там знают, что не пре�
ступник, но мучают. Раз�
ве преступник стал бы
голодать? Три месяца
прошло, а они все тянут,
хотят его в могилу сва�
лить. (плачет – С.) Мало
им было, что с Афганис�
тана еле вернулся домой
живым. Он был там, а они
там служили?

Занимался ли Нико�
лай политикой? Какая
политика?! У него было
столько работы! И днем,
и ночью с людьми рабо�
тал.

Лидия Автухович
каждый день ждет воз�
вращения сына

– Но ведь в 2004 году
он участвовал в парла)
ментских выборах.

Лидия АвтухЛидия АвтухЛидия АвтухЛидия АвтухЛидия Автухович:ович:ович:ович:ович:
«Помогите, спасите моего сына!»«Помогите, спасите моего сына!»«Помогите, спасите моего сына!»«Помогите, спасите моего сына!»«Помогите, спасите моего сына!»

...чтобы медали ос
тались только

– Может народ его тог�
да и выбрал. Но власть не
допустила. Спросите на
улице: в Волковыске все
люди за него!

– Каково было здоро)
вье Николая после пер)
вой отсидки?

– Чувствовал себя он
плохо, ходил с постоян�
ным давлением. Когда к
нему на работу не прий�
ду – голова у него болит,
весь красный сидит. А
кто его после этой голо�
довки на ноги поднимет?
Он от той голодовки еще
не отошел, год всего дома
побыл, и опять его увез�
ли.

– Получаете ли вы ка)
кую)то информацию от
Николая?

– Нет, на свидании с
ним не была, писем от
него не получала. С его
женой мы не общаемся,
поэтому не знаю, писал
ли он ей.

Я Николая каждый
день жду. Выхожу из
дома и не знаю куда идти
– только про него думаю.
Может привезут его жи�
вым? Как это возможно –
3 месяца не есть! Может
он уже говорить не мо�
жет?

Неужели у них нет де�
тей? Все под Богом мы хо�
дим, за это издевательс�
во Бог их накажет!

Я не выдержу, если
его не увижу! Помогите,
спасите моего сына! (Пла�
чет – С.)

Окончание.
Начало на с.1
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ЭкЭкЭкЭкЭксперт: Если у заводов проблемысперт: Если у заводов проблемысперт: Если у заводов проблемысперт: Если у заводов проблемысперт: Если у заводов проблемы
с экс экс экс экс экспортом, им надо сократить импортспортом, им надо сократить импортспортом, им надо сократить импортспортом, им надо сократить импортспортом, им надо сократить импорт
Наталья ВИКТОРОВА,
«Завтра твоей страны»

Снижение экспорта зат
ронуло самые значимые
группы белорусских това
ров. Быстрое восстановле
ние его объемов эксперт
«Завтра твоей страны»,
замглавы исследовательс
кого центра Института
приватизации и менедж
мента Ирина Точицкая
считает маловероятным.
Но проблему дисбаланса
можно решить за счет про
межуточного импорта.

По данным Национально�
го статкомитета, экспорт ка�
лийных удобрений в январе�
мае этого года составил 26.2%
,седельных тягачей — 12%,
грузовых автомобилей —
17.4% по сравнению с анало�
гичным периодом прошлого
года. Продажи наиболее зна�
чимых товаров — нефтепро�
дуктов и черных металлов –
пусть незначительно, но все же
сократились.

— Калийные удобрения,
нефтепродукты и черные ме�

таллы являются самыми важ�
ными статьями белорусского
экспорта. Удельный вес этих
товаров в торговле с дальним
зарубежьем составляет 67%,
— пояснила Ирина Точиц�
кая.

— В конце минувшего
года цены на калийные удоб�
рения росли очень быстро, и
достигли 1 тысячи долларов
за тонну. В начале года эта
продукция не подешевела, и
цена оказалась неподъемной
для потребителей. Особенно
если учесть, что у бразильс�
ких фермеров, которые не
могли распродать свою про�
дукцию, были финансовые
проблемы, — говорит Ирина
Точицкая.

В результате Белорусская
калийная компания была вы�
нуждена снизить цены для
Бразилии примерно на 25%.
Бразильский рынок являет�
ся крупнейшим в мире рын�
ком калийных удобрений.

— Доля Беларуси на нем
составляет 15.5%, поэтому
крайне важно его сохранить,
— считает эксперт «Завтра
твоей страны».

Она отмечает, что рынком
Бразилии проблемы не огра�

ничились. В прошлом году Бе�
ларусь поставляла калийные
удобрения в 27 стран мира, а в
начале этого года – только в 12.

— Калийная компания ра�
ботает над заключением новых
контрактов и надеется, что к
концу года ситуация нормали�
зуется. Но даже если удастся
восстановить объемы поставок,
уровень доходов от экспорта
вряд ли будет прежним. Ведь
цены упали — и маловероят�
но, что они поднимутся, —
считает Ирина Точицкая.

Падение продаж продук�
ции машиностроения,
сельхозмашиностроения и
станкостроения обусловлено
другими причинами.

— Эти товары поставля�
лись на российский рынок. В
России продолжается серьез�
ный экономический спад, ры�
нок будет стагнировать еще в
течение некоторого времени.
Значит, быстрое восстановле�
ние объемов экспорта малове�
роятно, — отметила Точицкая.

По ее мнению, искать но�
вые рынки для белорусской
техники сложно. Помимо сбы�
та необходимо наладить инф�
раструктуру, связанную с об�
служиванием и ремонтом.

Как известно, проблемы с
экспортом привели к росту де�
фицита внешней торговли, ко�
торый по итогам января�мая
составил 3.2 млрд. долларов.
Это стало главной причиной
нехватки в стране валюты. По
мнению Ирины Точицкой,
проблема дисбаланса может
быть решена за счет сокраще�
ния так называемого проме�
жуточного импорта, когда
предприятия покупают сырье
и комплектующие.

— Поскольку белорусские
заводы стали продавать мень�
ше продукции, им следует
снизить закупки товаров, не�
обходимых для ее производ�
ства. Если экспорт седельных
тягачей составляет 12% от
уровня прошлого года, значит,
и импорт комплектующих
тоже должен быть на уровне
12%. В начале года предприя�
тия продолжали импортиро�
вать комплектующие, чтобы
производить продукцию, ко�
торая в результате оказыва�
лась на складах. Они тратили
деньги и не получали доходов.
Похоже, сегодня приходит
понимание, что эту политику
пора менять, — подчеркивает
эксперт.

Кривое зеркало официозаКривое зеркало официозаКривое зеркало официозаКривое зеркало официозаКривое зеркало официоза
Ян БУЯН

Сергей Сидорский доло
жил Александру Лука
шенко об итогах первого
полугодия. Судя по сообще
нию президентской пресс
службы, глава государ
ства и премьерминистр
говорили о белорусской эко
номике, как о покойнике –
только хорошее.

Итак, вот как выглядят
итоги первого полугодия по
версии Сергея Сидорского:

— Рост ВВП будет ниже,
чем в первом квартале (1,1%);

— Объем сельхозпроиз�
водства увеличился на 6,6%;

— Введено в эксплуата�
цию 3,09 млн кв. метров жи�
лья, что является наибольшим
показателем за последние 15
лет;

— Уровень безработицы
на 1 июля 2009 года соста�
вил 0,9% к численности

экономически активного
населения;

— В условиях растущей
и жесткой конкуренции
сделаны новые шаги в дивер�
сификации внешнеэкономи�
ческой деятельности,
освоении новых рынков и зак�
реплении на них;

— Реализованы все разра�
ботанные меры и механизмы
системного противодействия
кризису, что создало предпо�
сылки для положительных
изменений в работе мини�
стерств и ведомств, экономи�
ки регионов.

Словом, во всем мире бу�
шует кризис, а у нас – цвету�
щий оазис. Вот только есть ма�
а�аленькие детали, о которых
в сообщении пресс�службы не
упоминается. А именно:

— Запасы готовой продук�
ции выросли с 61,1% (на 1
января) до 94,9% (на 1 июня)
от объёма среднемесячного
производства. Это к вопросу о
том, благодаря чему достиг�

нут рост ВВП – за счет работы
на склад;

— Отрицательное сальдо
внешней торговли товарами в
январе�мае (данных по июню
пока нет) увеличилось почти в
2 раза по сравнению с анало�
гичным периодом прошлого
года и составило 3 миллиарда
203 миллиона долларов. Экс�
порт рухнул на 48% (говори�
те, «освоение новых рынков».
Ну�ну);

— Средняя начисленная
зарплата снизилась с
1.000.187 (декабрь 2008) до
979.134 (май 2009) рублей. В
долларовом эквиваленте она
упала с 455 до 352 USD;

— Внешний госдолг за
первое полугодие увеличил�
ся примерно на 2 миллиарда
долларов;

— Несмотря на поступле�
ние ряда иностранных кре�
дитов, золотовалютные
резервы Беларуси сократи�
лись более чем на 400 мил�
лионов долларов.

Рассказал ли обо всем этом
Сергей Сидорский Александ�
ру Лукашенко? Безусловно:
ведь надеяться утаить от гла�
вы государства факты, публи�
ковавшиеся в СМИ, было бы,
по крайней мере, глупо. Но в
официальный пресс�релиз
попала информация лишь о
наших успехах. «Все хорошо,
прекрасная маркиза…».

Впрочем, даже достиже�
ния оказались весьма относи�
тельными. Ведь не далее как в
конце мая вице�премьер Анд�
рей Кобяков на заседании Со�
вета Министров заявил, что
ВВП по итогам первого полу�
годия вырастет не менее чем
на 6%! А теперь речь идет о
жалких 1,1%...

Кстати, слово «девальва�
ция» в сообщении президент�
ской пресс�службы вообще не
упоминается. Судя по всему,
такое незначительное событие,
как январское падение курса
рубля на 20%, при подведении
итогов полугодия решили не
учитывать. В кривом зеркале
официоза отражается только
то, что хочет увидеть власть.
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Анастасія ЗЕЛЯНКОВА

V з’езд беларусаў све
ту сабраў больш за
дзвесце дэлегатаў з 17
краін. Акрамя замеж
ных дыпламатаў, на
мерапрыемстве 18 ліпе
ня прысутнічалі і прад
стаўнікі беларускай
улады: упаўнаважаны
па справах рэлігій і нацы
янальнасцяў Леанід Гу
ляка, прадстаўнікі
МЗС, парламента Саюз
най дзяржавы Беларусі
і Расіі і міністр культу
ры Павел Латушка.
Апошняму прыйшлося
адказваць за ўсё “грахі”
беларускага кіраўніцт
ва. Таксама на з’ездзе
было абрана новае кіраў
ніцтва. Узначаліла
Міжнароднае грамадс
кае аб’яднанне «Згур
таванне беларусаў све
ту “Бацькаўшчына”»
Алена Макоўская.

Пяты з’езд беларусаў
свету распачаў сваю працу
ў Мінскім міжнародным
адукацыйным цэнтры. Га�
лоўнай інтрыгай мерапры�
емства стаў візіт беларускіх
афіцыйных асоб, якія звы�
чайна ігнаравалі дадзенае
мерапрыемства.

— Важна, што мы разу�
меем, што павінны праца�
ваць разам на захаванне
беларускай культуры і дзяр�

жаўнасці, — звярнуся да
прысутных Павел Латуш�
ка. — Нам часта даводзіцца
чуць, што мы тут, на Бела�
русі, мала што робім для
гэтага. Але насамрэч шмат
што робіцца, хаця, магчы�
ма, магло б быць і больш.

Далей міністр прывёў
падрабязны спіс дасягнен�
няў дзяржавы ў галіне ад�
раджэння нацыянальнай
культуры. Адпаведную
справаздачу на паўгадзіны
зрабіў і ўпаўнаважаны па
справах рэлігій і нацыя�
нальнасцяў Леанід Гуляка.

— Такія пазітыўныя
даклады, што я ў разгубле�
насці, ці варта мне ўвогуле
гаварыць, — падсумаваў
папярэдніх выступоўцаў
кіраўнік Міжнароднага гра�
мадскага аб’яднання «Згур�
таванне беларусаў свету
“Бацькаўшчына”» Аляксей
Марачкін. — У мяне ча�
мусьці ўсё гэта гучыць з
іншага боку. Сённяшняя
палітыка дзяржавы вядзе да
страты беларускай культу�
ры і суверэнітэту. Русіфіка�
цыя нашага краю дасягну�
ла найвышэйшага
ўзроўню. Па�беларуску аб�
вяшчаюць хіба што толькі
прыпынкі ў транспарце.
Наша мова стала нейкім су�
венірам. Мы бачым, што
сённяшняя моўная паліты�
ка вядзе да этнацыду. Каб
гэтага не адбылося, трэба
вярнуць беларускай мове
статус адзінай дзяржаўнай.

Сядзець спакойна ў
гэты дзень міністру культу�
ры не прыйшлося. Шмат

хто з выступоўцаў звяртаў�
ся да яго ў сваіх прамовах
— хто з канкрэтнымі прапа�
новамі, хто з абвінавачван�
нямі.

— Калі наш міністр га�
варыў пра вялікія дасяг�
ненні дзяржавы ў галіне бе�
ларускай культуры і ў гэты
час на экране з’явілася на�
цыянальная бібліятэка, мне
стала крыўдна, — звярнула�
ся да яго пісьменніца
Вольга Іпатава. — Так,
бібліятэку пабудавалі, але
для беларускіх пісьменнікаў
дзверы туды зачыненыя.
Нам, літаратарам з Саюза
беларускіх пісьменнікаў,
там выступаць забаронена. У
адрозненне ад членаў праў�
ладнага саюза. Спадзяюся,
што вы зможаце ўрэшце
выправіць гэтую сітуацыю.

Свае спадзяванні на но�
вага міністра культуры вы�
казаў і былы старшыня Вяр�
хоўнага савета Станіслаў
Шушкевіч

— Трэба, каб беларуская
дзяржава, якая беларуская
па назве, стала беларускай і
па сутнасці, — заклікаў па�
літык.

У другой палове дня
ўдзельнікі з’езду працавалі
па секцыях. Наступны
дзень працы быў не менш
напружаным. Дэлегаты вы�
ступілі з шэрагам прапаноў
да беларускіх улад, сярод
якіх стварыць пасведчанне
беларуса замежжа па ана�
логіі з картай паляка. Гэтая
і іншыя ініцыятывы былі
прапанаваны у праект зако�
на “Аб беларусах замежжа”,

які цяпер разглядаецца ў
адпаведных ведамствах, па�
ведамляе «БелаПАН». Дад�
зенае пасведчанне павінна
дапамагчы этнічным бела�
русам пры наведванні імі
гістарычнай радзімы, у
прыватнасці, атрымліваць
шматразовую беларускую
візу на палегчаных умовах,
не рэгістравацца па пры�
быцці ў Беларусь, мець роў�
ны з грамадзянамі Беларусі
доступ да адукацыі і меды�
цынскай дапамогі і інш.

Таксама на з’ездзе было
абрана новае кіраўніцтва.
Узначаліла Міжнароднае
грамадскае аб’яднанне
«Згуртаванне беларусаў
свету “Бацькаўшчына”»
Алена Макоўская. На гэтай
пасадзе яна змяніла маста�
ка Аляксея Марачкіна.

Адначасова была абраны
Вялікая рада аб’яднання,
куды ўвайшлі 53 прадстаў�
ніка беларусаў замежжа і 47
прадстаўнікоў Беларусі. З
апошніх была сфармавана
Малая рада.

Акрамя таго, з’езд
прыняў звароты да розных
дзяржаўных органаў аб ства�
рэнні ўстаноў па справах бе�
ларускай дыяспары, ахове
гісторыка�культурных
каштоўнасцяў, падтрымцы
беларускамоўных СМІ,
тэле� і радыёпраграм за ме�
жамі Беларусі, захаванні і
падтрымцы Беларускага
дома — культурна�асветні�
цкага цэнтра Міжнародна�
га грамадскага аб’яднання
«Згуртаванне беларусаў
свету “Бацькаўшчына”».

Профсоюз РЭП анкПрофсоюз РЭП анкПрофсоюз РЭП анкПрофсоюз РЭП анкПрофсоюз РЭП анкетиретиретиретиретирууууует рабочих.ет рабочих.ет рабочих.ет рабочих.ет рабочих.
Юлия АЛЕКСАНДРОВА

Белорусский профсо
юз работников радио
электронной промыш
ленности (РЭП) начал
массовое анкетирование
сотрудников белорус
ских предприятий.
Таким образом органи
зация рассчитывает по
лучить более полную ин
формацию об условиях
труда в период кризиса.

Около четырех тысяч
анкет направлены на более
чем 40 предприятий стра�
ны, большинство из кото�
рых имеют промышлен�
ную направленность.
Рабочим предлагается от�
ветить на вопросы соци�
ального характера. В сво�
их анкетах профсоюз РЭП
затрагивает темы условий
труда, уровня заработной
платы, отпусков.

Подвести итоги опроса
планируется через месяц.
Данные анкет обработают,

после чего их результаты
будут доведены до сведе�
ния администраций пред�
приятий. На основе отве�
тов будут выработаны
требования к нанимате�
лям, которые помогут
рабочим добиться улуч�
шения условий труда в со�
ответствии с их собствен�
ными потребностями.

По словам лидера
профсоюза РЭП Геннадия
Федынича, после завер�
шения анкетирования к
этой инициативе будет

предложено присоеди�
ниться и другим профсо�
юзным организациям Бе�
ларуси.

— Цель этого опроса –
выяснить, насколько рабо�
чих устраивает их тепе�
решнее положение. То
есть, кого они винят в сло�
жившейся ситуации: ра�
ботодателей, государство
или себя. А также готовы
ли они к тому, чтобы вы�
работать свои требования,
— рассказал «Салідар�
насці» Федынич.
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Аляксандр КЛАСКОЎСКІ,
«Наша Ніва»

Скачкі на прыз прэ
зідэнта Расіі сабралі
18 ліпеня, мякка кажу
чы, сціплую кампанію
ганаровых гасцей. І
хоць гэтым разам збо
ру не надаваўся ста
тус саміту СНД без
гальштукаў, кожны з
запрошаных Мядзвед
зевым пасвойму адка
заў на фірмавае рас
ійскае пытанне: «Ты
мяне паважаеш?». Лу
кашэнка скачкі праіг
нараваў.

Выйграў спаборніцтва
расійскі жарабок Мана�
мах. Увогуле ж гэтае
мерапрыемства адлюст�
равала правал расійскай
палітыкі на абсягу СНД,
мяркуюць назіральнікі.

Паказальна, хто прые�
хаў, а хто не прыехаў на
скачкі. Іначай кажучы,
хто закусіў цуглі.

На запрашэнне Мядз�
ведзева адгукнуліся прэ�
зідэнты Арменіі, Азер�
байджана, Казахстана,
Малдовы, Таджыкістана.
Першыя двое абмеркавалі
пры пасярэдніцтве рас�
ійскага калегі карабахс�
кую праблему. Назарбаеў
не прамінуў зноў пака�
заць сябе найлепшым
інтэгратарам (хаця насам�
рэч і ў яго з Масквой не
ўсё гладка). Кішынёў і
Душанбэ цалкам зале�
жаць ад крамлёўскай эка�
намічнай ласкі.

У той жа час Юшчан�
ка, які толькі што
абвесціў намер зноў бала�
тавацца ў прэзідэнты, дэ�
манстратыўна выбраўся ў
Карпаты.

Паміж Туркменіста�
нам і Крамлём — сур’�
ёзныя супярэчнасці на
газавай глебе. Пакрыўд�
жаны Ашхабад, здаецца,
даспявае да ўваходжан�
ня ў праект «Набука»,

які дазволіць пампаваць
газ у Еўропу ў абыход
Расіі.

Карымаў даўно ады�
шоў ад шоку андыжанс�
кай бойні, калі давялося
прытуліцца да Крамля, і
зноў вядзе сваю гульню,
у прыватнасці са Шта�
тамі. Паказальна, што Уз�
бекістан, як і Мінск, не
падпісаў пагадненне аб
КСАР АДКБ.

А вось малдаўскі прэз�
ідэнт Варонін, наадварот,
ловіць на скачках свой
шанец перад вырашаль�
нымі для яго парла�
менцкімі выбарамі, што
праз два тыдні.

Малдове засвяціў
крэдыт на паўмільярда
долараў (акурат столькі ж
«недадалі» Беларусі з абя�
цаных двух мільярдаў,
што Лукашэнка ў інтэр�
в’ю Die Presse паабяцаў
надоўга запомніць).
Сімптомам пацяплення ў
стасунках між Кішынё�
вам і Масквой стала і тое,
што раптам падабрэў док�
тар Анішчанка, які раней
ваяваў супраць малдаўс�
кага віна. Цяпер яго даз�
волена гнаць у Маскву
цыстэрнамі.

Беларусаў жа той
самы Анішчанка працяг�
вае страшыць другой ма�
лочнай вайной. У пятніцу
Лукашэнка адмыслова
папярэдзіў сваіх чыноўн�
ікаў, каб да 1 жніўня ут�
рэслі усе пытанні з тэх�
рэгламентам. Амбасадар
Сурыкаў насуперак зая�
вам Лукашэнкі працяг�
вае цвердзіць, што бела�
русы самі прапанавалі
спіс малаказаводаў на
продаж.

Зрэшты, малочная
вайна — толькі адна з
праяў сістэмнага крызісу
двухбаковых дачыненняў.
І пачаўся ён не ўчора.
Сімвалічная фраза Пуці�
на пра мух і катлеты па�
гучала ў 2002 годзе. Тады
ж Лукашэнка заявіў: Бе�
ларусь ніколі не стане 90�
м суб’ектам РФ.

Дарэчы, летапіс ска�
чак на прыз прэзідэнта
Расіі яскрава ілюструе,
наколькі пакручастымі
былі дачыненні Крамля з
беларускім партнёрам усе
гэтыя гады.

Калізія ўзнікла ўжо ў
звязку з першымі такімі
скачкамі ў 2004 годзе
(заўважце: неўзабаве пас�
ля першай жа газавай
вайны). Пуцін запрасіў
беларускага калегу на 3
ліпеня, выдатна ведаючы,
што ў той самы дзень —
парад у Мінску.

Натуральна, Лукашэн�
ка выбраў ролю першай
асобы на афіцыйным Дні
незалежнасці, а не ролю
статыста на чужым іпад�
роме.

У 2005 годзе скачкі, да
якіх прывязалі нефар�
мальны саміт СНД, ладзі�
ліся ў Казані. Вось там
Лукашэнка і наведаў іпад�
ром. Паказальна, што
двухбаковая сустрэча
тады ў яго была не з Пуц�
іным, а з Юшчанкам.

У 2006 годзе скачкі�
саміт зноў адбыліся ў
Маскве. Тут ужо Лука�
шэнка ўжыў прынцып
«мухі асобна, катлеты
асобна». То бок пабыў на
саміце, а на конскія спа�
борніцтвы не застаўся.
Маўляў, сябра Чавес пры�
лятае ў Мінск — няма калі
тут бавіцца.

Цікава, што цераз год
на скачках у Растове�на�
Доне прысутнічаў усю�
дыісны Чавес :) — а вось
ягоны мінскі аміга не
прыляцеў.

Нарэшце,  летась
скачкі аказаліся скаме�
чанымі праз вайну на
Казказе.  Мерапрыем�

ства прайшло ў Пяцігор�
ску ўвогуле без прэзі�
дэнтаў.

Такім чынам, за ўсю
гісторыю гэтых скачак
Лукашэнка прысутнічаў
на іх толькі аднойчы, ды і
тое было не ў Маскве, а ў
татарскай сталіцы. Але
калі раней адгаворкі пры�
маліся расійцамі стрыма�
на, то цяпер тэза «не
любіць коней» выклікае
сарказм.

Дачыненні між Лука�
шэнкам і расійскім кіраў�
ніцтвам як ніколі кепскія.
Толькі што адгрымела ма�
лочная вайна (і Анішчан�
ка намякае на працяг). У
чэрвені Лукашэнка байка�
таваў саміт АДКБ, і яго
рашэнні дасюль вісяць у
паветры.

Нарэшце, на скачкі
гэтым разам нароўні з
лідэрамі краін СНД былі
запрошаны Багапш з Ка�
койты. А вы ж ведаеце,
што для беларускага на�
чальства пытанне аб прыз�
нанні дзвюх маленькіх,
але гордых каўказскіх
рэспублік — як горкая
рэдзька. Хапіла ўжо таго,
што ў Сочы Лукашэнку
ладзілі вочную стаўку з
тымі каўказскімі лідэ�
рамі. Пэўна ж і ў Маскве
састыкавалі б. Карацей,
ведаем мы вашы скачкі:
кось�кось — ды ў аглоблі!

Ужо адна толькі тэле�
карцінка такой «сты�
коўкі» — мінус у вачах
Еўропы. І потым, гэта
выглядала б як дрэсіроў�
ка беларускага кіраўніка
з прыцэлам на будучыя
саміты саюзнай дзяржа�
вы, у якую мараць ус�
тупіць Абхазія з Паўднё�
вай Асеціяй.

Калі ж глядзець гла�
бальна — ні ў Мінска, ні ў
Масквы няма рэальнай,
працоўнай стратэгіі двух�
баковых дачыненняў. У
беларускага начальства
стратэгія заўжды была
адна — браць на дурніцу.
Сёння з Крамля кажуць:
абламайцеся! Там перака�
наліся, кажучы іпадром�
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най мовай, што не ў каня
корм. Але і Крэмль, у
сваю чаргу, не ўяўляе,
што рабіць з гэтай Бела�
руссю. Таму то наязджае
ў духу браткоў, то зноў
дастае пернік.

Маскоўская прэса,
ківаючы на куртаты склад
ганаровых гасцей скачак,
гаворыць аб правале палі�
тыкі Крамля на постса�
вецкай прасторы. Між
іншым, летась Мядзвед�
зеў аб’явіў стасункі з краі�
намі СНД прыярытэтам
замежнай палітыкі. Але ў
жніўні грымнула вайна з
Грузіяй, і ўсё пайшло на�
перакасяк.

Мінск жа ў выніку той
вайны атрымаў нечаканы
падарунак — новую, праг�
матычную лінію ЕС у бе�
ларускім пытанні. Год
таму цяжка было ўявіць
сабе Беларусь у такім пра�
екце, як «Усходняе парт�
нёрства». Пацяпленне
стасункаў з Захадам дае
Лукашэнку новыя карты
ў рукі.

І яшчэ штрых. На ня�
даўніх перамовах у Маск�
ве «гаспадары пляцоўкі»
спрабавалі выціснуць з
Абамы прызнанне «асабл�
івых інтарэсаў» Расіі у так
званым блізкім замежжы.
Наколькі можна мерка�
ваць, Абама постсавец�
кую прастору «не здаў». І
гэта таксама плюс для Бе�
ларусі.

Што ж да інтрыгі ва�
кол скачак, то Лукашэн�
ку падказалі арыгінальны
піяр�ход. У выніку ён
мала таго што праігнара�
ваў запрашэнне Мядзвед�
зева, дык яшчэ і сустрэў�
ся 18 ліпеня з мінскімі
байкерамі.

Гэта вам не банальныя
«Дажынкі» і не прапахлы
нафталінам «Славянскі
базар»! Крутыя маладзё�
ны падарылі афіцыйнаму
кіраўніку куртку з бай�
керскай сімволікай і пра�
панавалі ўзначаліць іхні
парад. Што ён і зрабіў,
праімчаўшыся са сваім
Колем на легендарным
«Харлеі�Дэвідсане».

Раней Лукашэнка не
вылучаўся падгульван�
нем моладзевым субкуль�
турам. Але тут, мусіць,
важна было давесці крам�
лёўцам: вашы сярэдня�
вечныя ўцехі мяне не грэ�
юць — я аддаю перавагу
жалезным коням!

ПатриотизмПатриотизмПатриотизмПатриотизмПатриотизм
на «жна «жна «жна «жна «железном» Феликелезном» Феликелезном» Феликелезном» Феликелезном» Феликсесесесесе
Сергей АВЕРЬЯНОВ

Российский «Коммер
сантъ» пишет, что Бе
ларуси создается новое
массовое движение
«Юный дзержинец»,
призванное объединить
в своих рядах детей под
росткового возраста.
Декларируемая цель
организации — воспита
ние молодежи в духе
патриотизма. Только
вот персонаж для под
ражания выбран какой
то сомнительный. А
выводы о том, что же в
данном случае понима
ется под патриотиз
мом, тоже напрашива
ются странные.

Как заявил «Коммерсан�
ту» инициатор нового
подросткового движения,
ведущий специалист бело�
русского общества «Дина�
мо» Евгений Павловский,
основная цель — воспита�
ние молодежи в духе патри�
отизма. «У нас есть юный
друг милиционера, ГАИ,
МЧС и так далее. Сейчас
все это объединяем в еди�
ное движение»,— сообщил
он. В новое движение могут
вступить дети от 6 до 16 лет.

Уже открыт под Минс�
ком военно�патриотичес�
кий лагерь для подростков.
Их ожидают марш�броски,
стрельба из боевого оружия
и тренировки под руковод�
ством спецназовцев.

В общем, растим смену.
Нет, правоохранительные
органы нужны в любой стра�
не, кто ж с этим спорит…
Только вот на каких приме�
рах растить будущих сило�
виков?

Феликс Дзержинский
действительно имеет к
нашей стране самое непос�
редственное отношение. Он
родился на хуторе Дзержи�
ново, в 15 километрах от
Ивенца, Ошмянского уезда
Виленской губернии. Гово�
рят, в молодости склонялся
к католическому фанатиз�
му и одно время даже хотел
вступить в орден иезуитов.

Но вместо этого вступил
в Литовскую социал�демок�

ратическую организацию.
С 1906 года – представитель
Социал�демократической
партии Королевства
Польши и Литвы в ЦК
РСДРП. В 1906�12 годах –
член ЦК РСДРП(б). Нео�
днократно арестовывался,
дважды бежал, несколько
раз освобождался по амнис�
тии… В общей сложности
Дзержинский провел на ка�
торге и в ссылке 11 лет. Так
что законопослушным
гражданином «железный»
Феликс уж точно не был.

Во время русско�японс�
кой войны 1904—1905 годов
организовывал в Польше
бунты рабочих и диверсии,
во время революционных
событий 1905 года возглавил
первомайскую демонстра�
цию, действовал в военно�
революционной организа�
ции. Короче, в наше время
такие действия наверняка
бы были квалифицированы
по статье «терроризм», и
«намотали» бы «примеру» и
«патриоту» годочков мало не
покажется…

Активный участник Ок�
тябрьского переворота: в эти
дни контролировал почту и
телеграф, обеспечивал
Смольный связью. По его
предложению при Военно�
революционном комитете
была организована комис�
сия для борьбы с контррево�
люцией из 5 человек. В де�
кабре из этой пятерки и
возникла Всероссийская
Чрезвычайная комиссия по
борьбе с контрреволюцией
и саботажем при Совете На�
родных Комиссаров, кото�
рой Дзержинский руково�
дил до конца жизни.

Был инициатором массо�
вого террора, провокаций, ин�
ститута заложников. Главной
задачей считал борьбу с кон�
трреволюцией. Возражал про�
тив ограничения полномочий
ЧК, а на критику злоупотреб�
лений ЧК заявлял, что «там,
где пролетариат применил
массовый террор, там мы не
встречаем предательства».
«Право расстрела для ЧК чрез�
вычайно важно», даже если
«меч её при этом попадает слу�
чайно на головы невиновных»
� считал глава ВЧК.

Философ Николай Бер�
дяев, которого допрашивал
Дзержинский, впослед�

ствии описывал Феликса
Эдмундовича так: «произ�
вел на меня впечатление че�
ловека вполне убежденного
и искреннего. Думаю, что он
не был плохим человеком и
даже по природе не был че�
ловеком жестоким. Это был
фанатик. По его глазам, он
производил впечатление че�
ловека одержимого. В нем
было что�то жуткое... В про�
шлом он хотел стать католи�
ческим монахом, и свою
фанатическую веру он пере�
нес на коммунизм».

«Работники ЧК � это сол�
даты революции, и они не
смогут пойти на работу ро�
зыска � шпионства: социали�
сты не подходят для такой
работы. Боевому органу, по�
добному ЧК, нельзя переда�
вать работу полиции. Право
расстрела для ЧК чрезвы�
чайно важно», � писал Дзер�
жинский (“Вопросы исто�
рии”, 1990, № 7, с. 159).

Кстати, в 40�е гг., через
полтора десятилетия после
смерти Феликса Дзержинс�
кого, его родственники ста�
ли жертвами им же создан�
ного репрессивного аппарата.

Вот такой персонаж. В
Москве памятник Дзержин�
скому был свергнут с пьеде�
стала после провала ГКЧП в
августе 1991 года. В Минс�
ке стоит до сих пор.

Мне кажется, не тянет
как�то Дзержинский на пат�
риота и героя. Ну не создает�
ся же кружок друзей мили�
ции имени Пиночета или
юного ГАИшника имени Пол
Пота… А этот чем лучше?

Неужели в белорусской
истории нет более подходя�
щих персонажей? Даже при
поверхностном поиске на�
прашивается пару десятков
фамилий. Ну, скажем, тот
же Лев Сапега, который сде�
лал для нашей страны, мяг�
ко говоря, побольше «желез�
ного» Феликса?

Выбор столь одиозного
персонажа может свиде�
тельствовать лишь о том, что
заветы кровавого председа�
теля ВЧК и его дело и се�
годня «живее всех живых».
Неужели патриотизм у нас
до сих пор воспринимается
как истребление инакомыс�
лящих? В таком случае си�
туация выглядит и вовсе
печальной.
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На минувшей неделе
мировые СМИ сообщили о
переходе трехкратного
победителя гандбольной
Лиги чемпионов Сергея
Рутенко из «СьюдадРеа
ля» в «Барселону». В ин
тервью «Прессболу», опуб
ликованном 21 июля, зна
менитый игрок сообщил,
что со следующего года
вновь будет выступать за
сборную Беларуси.

Несколько лет назад
белорус Сергей Рутенко
«сменил флаг» и стал вы�
ступать за национальную

команду Словении. Одна�
ко впоследствии гандбо�
лист, похоже, пожалел об
этом решении. С балканс�
кой сборной он расстался,
но и о возвращении в бело�
русскую говорить не спе�
шил. И вот…

— Никаких препят�
ствий выступлениям за
сборную Беларуси нет, —
рассказал Сергей Рутенко
«Прессболу». – Играть
смогу с февраля. Но, если
нашей федерации удастся
уладить формальности с
ИГФ, то, возможно, этот
срок подвинут на месяц.
Буду только рад.

Значение этого игрока
трудно переоценить. На
минувшей неделе «Барсе�

лона» заплатила за транс�
фер Сергея Рутенко из
«Сьюдад�Реаля» 1,2 мил�
лиона евро – рекордную
для гандбола сумму.

Кстати, тем временем
в мужской сборной сме�
нился тренер. Руководство
белорусской гандбольной
федерации решило не
продлять контракт с Геор�
гием Свириденко. Его
сменит не менее знамени�
тый в прошлом гандбо�
лист Юрий Шевцов. Пос�
ледним тренерским
местом работы этого спе�
циалиста был один из ли�
деров немецкой бундесли�
ги, клуб «Райн Левен»,
который Шевцов вывел в
финал Кубка Кубков.
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перешел кперешел кперешел кперешел кперешел как игрок «Так игрок «Так игрок «Так игрок «Так игрок «Томи»оми»оми»оми»оми»
Сергей ОЛЕХНОВИЧ

В понедельник, 20
июля, форвард сборной
Беларуси по футболу
26летний Сергей Кор
ниленко подписал
контракт на 4,5 года с
клубом российской пре
мьерлиги «Зенитом»
из СанктПетербурга.
По горячим следам с но
вым подопечным Дика
Адвокаата побеседовал
к о р р е с п о н д е н т
«Салiдарнасцi».

— Сергей, прежде все)
го, позволь тебя поздра)
вить: переход в команду,
являющуюся одним из ли)
деров российского футбо)
ла, — это наверняка новая
веха в твоей карьере.

— Спасибо! Я тоже счи�
таю, что для меня это шаг
вперед. «Зенит» отлично
знают не только в России,
но и в Старом Свете — в про�
шлом году команда завое�
вала Кубок УЕФА и
европейский Суперкубок.
Плюс футбол, который про�
поведует «Зенит», мне им�
понирует.

— Твой трансфер из
«Томи» в «Зенит» не занял

много времени — от силы
неделю…

— Да, все детали были
оговорены заранее. Поэто�
му, приехав в «Зенит», я
лишь прошел медосмотр,
потом слетал в Москву, что�
бы подписать кое�какие до�
кументы, затем вернулся в
Питер и сегодня днем до�
кументально оформил тру�
довое соглашение с моим
новым клубом.

— Ходили разговоры,
что тобой интересовалось
московское «Динамо».

— Я слышал об этом, но
условия не обговаривались
ни со мной, ни с руковод�
ством «Томи». То есть ни�
какой конкретики со сторо�
ны «Динамо» не было.

— Когда можно ожи)
дать твоего дебюта в соста)
ве «Зенита»?

— Не раньше 1 августа,
когда в премьер�лиге откро�
ется трансферное окно и
клубы получат право доза�
являть футболистов.

— Выходит, ты покинул
«Томь» не на правах сво)
бодного агента? В против)
ном случае тебе не при)
шлось бы ждать 1 августа…

— Я покинул томский
клуб цивилизованно, а не по
решению КДК. Надеюсь,
руководство моей бывшей

команды и ее болельщики
не держат на меня зла. Ведь
в «Зенит» я перешел как
игрок «Томи».

— 2 августа ты в прин)
ципе уже сможешь сыграть
в Раменском против «Са)
турна». А под каким номе)
ром?

— Под девятнадцатым.
— Почему выбрал имен)

но этот номер? Впрочем, до)
гадываюсь: если от цифры
девять отминусовать едини)
цу, то получится как раз
«восьмерка», к которой ты,
знаю, неравнодушен…

— Нет, никаких мате�
матических действий я не
производил: мне просто по�
нравился этот номер.

Post Scriptum
«Салiдарнацi»

«Зенит» — шестая ко�
манда в карьере Сергея
Корниленко. До этого он за�
щищал цвета витебского
«Локомотива», минского и
киевского «Динамо», днеп�
ропетровского «Днепра» и
«Томи». На сегодня в элит�
ных дивизионах чемпиона�
тов Беларуси, Украины и
России Корниленко сыграл
151 матч, в которых забил
54 гола. В составе нацио�
нальной сборной Беларуси
Сергей сыграл 30 матчей и
забил 9 голов.
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Игорь ПОТАПЧУК

Белорусский полу
защитник «Барсело
ны» Александр Глеб
на правах аренды пе
реходит в миланский
«Интер». Об этом со
общает Sky Sports
Italia.

По информации ита�
льянского телеканала,
переговоры между прези�
дентами «Интера» и
«Барселоны» проходили
утром 16 июля. Контракт
подписан на один год. В
соглашении имеется ус�
ловие, согласно которому
итальянский клуб может
выкупить все права на
футболиста.

Эта новость выглядит
довольно неожиданно,
поскольку на этой неделе
Александр Глеб заявил в
интервью «Спорт�Эксп�
рессу»: «С первого же дня
предсезонки буду дока�
зывать, что нужен «Бар�
селоне», что я — игрок
основного состава».

Однако в подобных си�
туациях не все зависит от
самого футболиста. Меж�
ду тем, «Интер» интере�
совался Александром
Глебом еще минувшим
летом. Однако тогда бело�
русский полузащитник
перестал рассматривать
этот вариант после того,
как миланский клуб воз�
главил Жозе Моуринью.

Португальский специ�
алист по�прежнему у руля
«Интера», но, возможно,
сейчас перспектива рабо�
ты под его руководством
кажется капитану сбор�
ной Беларуси более при�
влекательной, чем рань�
ше. Минувший сезон в
«Барселоне» сложился
для Александра Глеба не�
удачно: он мало времени
проводил на поле, а на глав�
ный матч сезона – финал
Лиги чемпионов – вообще
не попал в заявку.


